
Федеральное государственное унитарное предприятие  
«Научно-производственное объединение  
имени Семёна Алексеевича Лавочкина»

Корпоративное издание при участии профсоюзного комитета организации

НОВАЯ ЭКСПОЗИЦИЯ
В МУЗЕЕ
НПО ИМЕНИ С.А. ЛАВОЧКИНА

МЕЖДУНАРОДНЫЙ  
МОЛОДЕЖНЫЙ   
ФОРУМ

ЭТАП КОНКУРСА  
«ОРБИТА МОЛОДЕЖИ» -
МЫ В ФИНАЛЕ! 

74 8

НОВАТОР
Август 2016 года № 10 (1964) Газета издается с 29 января 1962 года

С НАМИ КОСМОС СТАНОВИТСЯ БЛИЖЕ

ИНТЕРВЬЮ  
С ГЛАВНЫМ ИНЖЕНЕРОМ 
НПО ИМЕНИ С.А. ЛАВОЧКИНА

ПРОЕКТ «К ВЕНЕРЕ ВМЕСТЕ» – TO VENUS TOGETHER

В НПО имени С.А. Лавочкина группа прибы-
ла для детального обсуждения проекта кос-
мического аппарата «Венера-Д».

На встрече присутствовали представители 
Госкорпорации «Роскосмос», ИКИ РАН, НПО 
имени С.А. Лавочкина и ведущих нститутов 
и научных центров России. С американской 
стороны – представители НАСА и специали-
сты по изучению Венеры из различных науч-
но-исследовательских университетов США.

Руководитель дирекции НИР и перспектив-
ных исследований В.А. Воронцов представил 
доклад «Программа исследования Венеры. 
Опыт и перспективы». О баллистических воз-
можностях рассказал заместитель начальни-
ка отдела А.В. Симонов.

Россия и США имеют богатый опыт изуче-
ния Венеры, и, конечно, это дает уверенность 
в успешной реализации совместной програм-
мы по освоению «утренней звезды». С 1994 
года (год завершения программы картографи-
рования Венеры с помощью КА «Магеллан», 
США) Венеру изучали два аппарата: «Венера-
Экспресс» (ЕКА, 2005–2014) и Akatsuki (JAXA, 
запуск 2010 года, начало работы — 2015).

Блистательная советская программа иссле-
дования Венеры завершилась в 1986 г. посад-
кой аппаратов проекта «ВЕГА» (Венера-коме-
та Галлея), одного из самых успешных проек-
тов НПО имени С.А. Лавочкина.

Первые разработки по миссии «Венера-Д» 
появились в начале 2000-х годов с идеей, что 
посадочная станция сможет провести на по-
верхности Венеры несколько часов и, возмож-
но, дней. В качестве прототипов для создания 
АМС «Венера-Д» специалисты рассматрива-
ют аппараты миссии «ВЕГА» с учетом послед-
них разработок, унификации проектных ре-
шений и новых технических средств, приме-
няемых на предприятии.

Группа специалистов, работавшая в июле в 
НПО имени С.А. Лавочкина, проанализирова-
ла архитектуру миссии «Венера-Д» и варианты 
совместного сотрудничества. Предполагает-
ся, что основными элементами миссии станут 
российские посадочный и орбитальный ап-
параты. В качестве возможного вклада НАСА 
рассматривается создание венерианской 

атмосферной маневренной платформы VAMP 
(Venus Atmospheric Manoeuvrable Platform, 
разработка американской компании Northrop 

Grumman). Другой вариант — несколько ма-
лых дроп-зондов, сделанных на основе вы-
сокотемпературной электроники, которые 
смогут работать на поверхности Венеры не-
сколько часов. Их можно сбросить в разные 
районы планеты, где они будут исследовать 
параметры атмосферы вблизи поверхности. 
До сих пор наиболее длительная работа аппа-
рата на поверхности достигала 2 часов (проект 
«ВЕГА»). Также рассматривается возможность 
включения в состав миссии свободно дрей-
фующих аэростатов или малого субспутника.

Как подчеркнула Адриана Окампо, пред-
ставитель отделения планетных наук депар-
тамента научных миссий НАСА, изучение Ве-
неры представляет одно из приоритетных на-
правлений для американского космического 
агентства, и руководство НАСА заинтересова-
но в продолжении исследований, в том чис-
ле в рамках участия в российской миссии на 
основе проекта «Венера-Д».

Исполняющий обязанности генерально-
го директора НПО имени С.А. Лавочкина 
С.А. Лемешевский подтвердил готовность 
нашего предприятия организовать совмест-
ную работу с коллегами из США и уже в сен-
тябре этого года провести встречу, на кото-
рой будет проанализирован объем работ для 
каждой стороны.

Объединенная научная рабочая груп-
па из Роскосмоса, ИКИ и НАСА по проек-
ту «Венера-Д» была создана в конце 2013 
года. С тех пор работа ведется на основа-
нии хартии, подписанной директором ИКИ, 

председателем Совета РАН по космосу Л.М. 
Зеленым и директором Планетного отделе-
ния НАСА Джеймсом Грином.

С осени 2015 года состоялись три встре-
чи в Москве. Продолжение обсуждений 
намечено на осень 2016 года, когда в Мо-
скве пройдет очередной Международный 
симпозиум по исследованию Солнечной 
системы.

Миссия «Венера-Д», разработкой кото-
рой занимаются в НПО имени С.А. Лавоч-
кина, предполагает длительное исследова-
ние Венеры с использованием научной ап-
паратуры широкого спектра, установленной 
на орбитальный и посадочный аппараты 
и долгоживущую станцию на поверхности 
Венеры. Проект может послужить основой 
для масштабной международной миссии к 
Венере, целью которой является продолже-
ние фундаментальных исследований, актив-
но проводившихся в 60-80 годы и в начале 
90-х советскими и американскими косми-
ческими станциями. За эти годы накоплен 
большой объем данных, касающихся стро-
ения и состава атмосферы, облачного слоя, 
скоростей ветра, состава грунта на поверх-
ности планеты. Следующим шагом в иссле-
довании Венеры, как предполагают ученые 
обеих стран, должно стать изучение дина-
мики атмосферы, проблем суперротации, 
гигантского парникового эффекта и эволю-
ции «утренней звезды».

Р. РОЖКОВ.
Фото автора.

В июле в Москве состоялась 
встреча международной группы 
ученых и специалистов по 
определению научных задач для 
исследования планеты Венера.

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Для справки: Венера - ближайшая к нам 
планета и является близнецом Земли 
по многим параметрам, однако физи-
ческие условия на поверхности сильно 
отличается (давление 92 атм, основ-
ной газ — углекислота СО2, темпера-
тура 470°С и в 50 раз меньше воды). Ве-
нера является естественной лаборато-
рией для изучения парникового эффек-
та, с которым связывают глобальное 
потепление на Земле. Для того чтобы 
понять, почему две планеты-близнеца 
так разошлись в процессе эволюции, не-
обходимо производить измерения не-
посредственно в атмосфере: изучить 
состав инертных и летучих газов, их 
изотопов с посадочного аппарата или 
атмосферной платформы (аэростат-
ного зонда или маневренной платфор-
мы), процессы диссипации атмосферы 
(со спутника). Одна из важнейших за-
гадок — суперротация атмосферы (на 
верхней границе облаков она вращает-
ся в 60 раз быстрее поверхности). Дру-
гая загадка — природа «неизвестного 
УФ-поглотителя», который находясь 
в узком верхнем слое облаков ответ-
ственен за поглощение половины сол-
нечной энергии. Исследования в течение 
последних 40 лет не дали результатов.

Объединенная научная рабочая группа из Роскосмоса, НПО имени С.А. Лавочкина, ИКИ и НАСА по проекту «Венера-Д» в ИКИ РАН.
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НОВАТОР

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

РАБОЧЕЕ СОВЕЩАНИЕ АКТУАЛЬНО

9 августа состоялось интервью исполняющего обязанности генераль-
ного директора НПО имени С.А. Лавочкина Сергея Антоновича Лемешев-
ского для ежедневного государственного издания «Российская газета».

В беседе с редактором отдела науки и образования Наталией Ячменни-
ковой С.А. Лемешевский рассказал о направлениях деятельности пред-
приятия, текущих и перспективных проектах НПО имени С.А. Лавочкина.

Сергей Антонович описал лунную программу, включенную в ФКП-2025, 
пояснив, в чем отличия современных лунных аппаратов от советских 
предшественников, отметил уникальность каждого из проектов, а так-
же технические решения, которые будут применены при их реализации.

Следующей актуальной темой в интервью стал международный проект 
по исследованию Марса – «ЭкзоМарс». Сергей Антонович уточнил, в ка-
кой стадии находится разработка десантного модуля с посадочной плат-
формой для второй миссии.

В интервью был затронут международный проект «Спектр-РГ», С.А. Ле-
мешевский прокомментировал вопрос по текущему состоянию работ, уточ-
нил, что все работы идут в соответствии с графиком, в ближайшее время 
ожидается поставка научной аппаратуры – телескопов eROSITA и ART-XC.

Полная версия интервью будет опубликована в одном из ближайших 
выпусков «Российской газеты».

М. ЛУКОМСКАЯ.

– Александр Николаевич, какие основные задачи поставлены 
перед службой главного инженера (СГИ) в части реализации 
технической политики и технической реконструкции предпри-
ятия в 2016 году? Каких результатов стоит от них ожидать?

– В 2016 году перед нами стоит задача начать реализацию про-
екта реконструкции по программе «Развитие оборонно-промыш-
ленного комплекса». Для успешного выполнения поставленных 
целей нам необходимо действовать поэтапно: подготовить до-
кументацию, заключить договоры, получить финансирование и 
приступить к работе.

Помимо этого, есть вторая программа – Федеральная Косми-
ческая Программа России на 2016-2025 годы (ФКП-2025). Она в 
зоне нашей ответственности начинает действовать с 2017 года. 
В 2016 году по четырем проектам нужно собрать исходные дан-
ные, подготовить технические задания и заказать проекты. Это 
очень большая и ответственная работа так как закладывается бу-
дущий облик предприятия.

По плану ФКП-2025 у нас запланирован целый ряд проектов, и 
все они рассчитаны на долгосрочную перспективу:

- переоснащение оборудования механических цехов;
- строительство фактически нового гальванического цеха;
- создание новой IT-системы предприятия;
- приобретение и установка безэховых и акустических камер.
Реализация данных мероприятий позволит повысить произво-

дительность труда, расширить технологические возможности НПО, 
поможет освободить большие площади, сделав предприятие бо-
лее компактным, что, в свою очередь, приведет к сокращению 
издержек на энергоносители, охрану, уборку территории и т.д.

– Если оценивать уровень технической подготовки предпри-
ятия относительно выполнения поставленных задач, какую 
оценку вы могли бы дать этому показателю? Что необходи-
мо усовершенствовать?

– Наше предприятие наукоемкое, поэтому всегда будет потреб-
ность в создании новых рабочих мест, испытательных комплек-
сов. Также стоит вопрос о модернизации оборудования опыт-
ного завода.

На сегодняшний день оцениваю состояние инфраструктуры 
и зданий предприятия на твердую четверку. Если говорить о со-
стоянии территории, так же могу поставить отметку «хорошо».

В ближайшей перспективе считаю необходимым сделать уклон 
на замену и приобретение нового оборудования. Это поможет 
нам развиваться, осваивать новые проекты, и, несомненно, по-
высить качество выпускаемой продукции.

– Каких целей планирует добиться СГИ в долгосрочной пер-
спективе в части модернизации предприятия?

В моем понимании предприятие, например, в 2022 году долж-
но быть более компактным, ряд корпусов старше 50 лет необхо-
димо законсервировать, на оставшейся части должны быть соз-
даны нормальные условия труда для всех работников: выполнен 
ремонт зданий, приобретено новое оборудование. Обязатель-
ным также является расширение технологических и испытатель-
ных возможностей предприятия.

– Расскажите, какие работы проводятся по предотвращению 
вредного воздействия производства на окружающую среду?

– Эта сфера полностью регламентирована законодательством 
Российской Федерации. У нас есть профильные специализиро-
ванные подразделения: отдел экологии, отдел охраны труда. Мы 
ежемесячно проводим замеры и анализы всех вредных выбросов, 
берем пробы воды, воздуха, канализационных отходов и вывоз-
им мусор на полигоны. Это та деятельность, которая не приносит 
никаких дивидендов, но которую мы обязаны делать, чтобы оста-
вить после себя чистую природу и территорию.

– Расскажите, какие планы у нашего представительства на 
космодроме «Восточный»? 

– В июле отправлено 22 контейнера с оборудованием на космо-
дром «Восточный». Где будут организованы все необходимые ус-
ловия для успешных запусков наших разгонных блоков «Фрегат».

В штате нашего представительства на данный момент работает 
три сотрудника. В перспективе прорабатывается вопрос о строи-
тельстве корпуса для размещения командированных работников 
предприятия и гостей.

– Александр Николаевич, расскажите, пожалуйста, почему 
вы выбрали именно инженерную профессию?

– На мой взгляд, выбор профессии всегда должен быть связан с 
личными качествами человека, его желаниями и интересами в той 
или иной области. У меня, например, инженерный склад ума. Еще 
в школе я любил математику, физику, химию, поэтому и выбрал ин-
женерную профессию. Окончил Московский авиационный техно-
логический институт по специальности «Сварочное производство».

– Как вы считаете, с чего начинать молодому работ-
нику, если он захочет пойти по вашим стопам в карьере?

– Если молодой человек поставил себе профессиональ-
ную цель – стать инженером, то, я считаю, нужно поступать 
в институт и обязательно параллельно работать по специ-
альности. Тогда по окончании вуза молодой специалист уже 
будет иметь представления о своей будущей профессии, об 
устройстве предприятия, а также обладать необходимы-
ми начальными знаниями и навыками. Я так и делал. Днем 
учился, а по вечерам работал сварщиком на Тушинском ма-
шиностроительном заводе «Красный октябрь» – очень при-
годилось в работе.

– Что, на ваш взгляд, самое сложное в работе 
руководителя?

– Самое сложное – это набраться терпения. В работе бы-
вают такие ситуации, когда дело хочется сделать быстро, а 
оно по независящим от тебя причинам движется гораздо 
медленнее, чем тебе хотелось бы и приходиться скурпулез-
но, шаг за шагом идти к поставленной цели.

– Как завоевать любовь и уважение сотрудников?
– Относись к людям так, как хочешь, чтобы люди относи-

лись к тебе. Сотрудники это видят и ценят. И, конечно, нуж-
но эффективнее работать самому, ставить амбициозные 
цели и упорно стремиться к их реализации.

– Как вы отдыхаете от работы?
– Как все: заядлый огородник, кулинар, хлебосольный хо-

зяин дома, люблю рыбачить и собирать грибы.
Беседовал А. ДЕМЕНТЬЕВ.

8 августа прошло ежемесячное совещание 
руководящего состава НПО имени С.А. 
Лавочкина во главе с исполняющим обязанности 
генерального директора Сергеем Антоновичем 
Лемешевским по подведению итогов работы за 
июль и постановке задач на август.

Заместитель генерального директора по кон-
трактной и договорной деятельности Д.Э. Яремен-
ко представил план по выручке за предыдущие 2 квар-
тала 2016 года и рассказал о завершении подготовки к 
заключению государственных контрактов с заказчика-
ми. Четыре пакета документов, включая госконтракт по 
космическому комплексу «Интергелио-Зонд», подготов-
лены и направлены в Госкорпорацию «Роскосмос», еще 
три необходимо представить заказчику до конца третье-
го квартала 2016 года.

С.А. Лемешевский с одобрением отметил, что заказ-
чикам уже предъявлены контракты на существенную 
сумму, но еще раз попросил руководителей обратить 
внимание на выполнение сроков работ.

Заместитель генерального директора – генераль-
ный конструктор М.Б. Мартынов рассказал о коррекци-
ях положений на орбите космических аппаратов нашей ги-
дрометеорологической группировки. Так КА «Электро-Л» 
№1 будет переведен из точки стояния 76° восточной дол-
готы в точку 14,5° западной долготы. Время перевода КА 
«Электро-Л» №1 в новую точку стояния составит около 45 
суток. 10 августа КА «Электро-Л» №2 займет положение 
первого аппарата, т.е. окажется в точке стояния 76° вос-
точной долготы. Запуск КА «Электро-Л» №3 планируется 
обеспечить в конце 2017 года. Также Максим Борисович 
доложил о подготовке и выполнении работ по приори-
тетным проектам. Все работы ведутся с учетом графика.

Заместитель генерального директора по произ-
водству – директор опытного завода А.П. Тютюн-
ников рассказал о выполнении рабочих планов, отме-
тив, что на совещании с и.о. генерального директора 
уже разработана «дорожная карта» и установлены сро-
ки решения сложных вопросов. Кроме того, был приве-
ден отчет о текущей работе в цехах по космическим аппа-
ратам: «Арктика-М», «Электро-Л» №3 и «Электро-Л» №4,  

«Спектр-РГ», «Резонанс» и другим. Александр Петрович ак-
центировал внимание на работе по средствам выведения. 
«В настоящее время полностью изготовлены и готовы для 
передачи заказчику три разгонных блока «Фрегат», оста-
лось лишь завершить работу над документацией», – сказал 
А.П. Тютюнников. Стоит добавить, что по итогам работы за 
семь месяцев производительность труда опытного завода 
выросла относительно аналогичного периода в 2015 году. 

С.А. Лемешевский поблагодарил за хорошую работу 
А.П. Тютюнникова, и, чтобы не было задержек с пере-
дачей продукции, попросил контролировать ход подго-
товки документации.

Заместитель генерального директора – главный 
инженер предприятия А.Н. Вычеров доложил о выпол-
нении запланированных работ в июле. Также Александр 
Николаевич рассказал о подготовке к зимнему периоду, о 
проведении контроля сточных и природных вод, о значи-
тельном снижении количества травм на производстве по 
сравнению с аналогичным периодом в 2015 году.

И.о. заместителя генерального директора по персо-
налу Л.А. Петрова сообщила о введении в действие По-
ложения об утверждении должностных окладов руково-
дителей, специалистов, конструкторов и служащих, а так-
же об утверждении алгоритма расчета исполнительности 
по приказу от 29 июня 2016 №271, в котором оценивает-
ся исполнительная дисциплина на предприятии. Л.А. Пе-
трова рассказала о том, что в течение июля в СОК «Ана-
па-Нептун» отдохнули 889 человек, из них 207 работни-
ков НПО имени С.А. Лавочкина и членов их семей, в сана-
тории-профилактории «Соловьиная роща» – 21 человек, 
в других санаториях – 40 человек, в детских лагерях отдо-
хнули 27 детей. 

С.А. Лемешевский добавил, что информация по рас-
четам исполнительности на предприятии по приказу 
№271 будет публиковаться на ежемесячных совеща-
ниях руководящего состава НПО имени С.А. Лавочкина. 

Председатель профкома Т.М. Коростина сообщи-
ла о результатах деятельности профсоюза предприятия 
и обозначила плановые работы и мероприятия на август 
текущего года.

Р. РОЖКОВ.

ИТОГИ РАБОТЫ ПРЕДПРИЯТИЯ В ИЮЛЕ. ЗАДАЧИ НА АВГУСТ

О работе

О себе

ШАГ ЗА ШАГОМ – К ПОСТАВЛЕННОЙ ЦЕЛИ

О ПРИОРИТЕТНЫХ НАПРАВЛЕНИЯХ
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ПРИОРИТЕТНЫЕ ПРОЕКТЫ
НАЗАД НА ЛУНУ

9 августа 1976 года, 40 лет назад, на НПО 
имени С.А. Лавочкина была создана и за-
пущена с космодрома Байконур автомати-
ческая межпланетная станция «Луна-24». 
Главным результатом полета «Луны-24» 
стала доставка на Землю образцов лунно-
го грунта массой 170 грамм. Проанализи-
ровав материал методом инфракрасной 
спектроскопии, группа советских исследо-
вателей нашла в нем следы воды, которые 
составляли 0,1% от массы грунта, но эти дан-
ные были проигнорированы мировым на-
учным сообществом.

Представление об отсутствии на Луне 
воды возникло благодаря тому, что ученые 
считали испорченными образцы грунта, до-
ставленные в ходе американской миссии 
«Аполло». Тогда NASA удалось доставить 
на Землю около 300 килограмм лунного 
грунта, но ученые предполагают, что кон-
тейнеры с материалом были закрыты не-
герметично и по этой причине воду, кото-
рую обнаружили во время анализа образ-
цов, посчитали происходящей из земной 
атмосферы. Кроме того, тогда же было по-
казано, что каналы, которые раньше счита-
лись следами лунных рек, на самом деле, 
были образованы потоками магмы. Это от-
крытие закрепило мнение о Луне как о без-
водной пустыне.

Эта теория в науке продержалась прак-
тически до 1994 года, пока американский 
космический аппарат «Клементина» во 
время радиозондирования не обнаружил 
лёд в вечной тени кратеров на Северном 
и Южном полюсах. Эти данные были под-
тверждены аппаратом «Lunar Prospector», 
запущенным в 1998 году, по характеристи-
кам нейтронного излучения с поверхности 
Луны. Но все оказалось не так.

В 2012 году российский прибор LEND 
(Lunar Exploration Neutron Detector), уста-
новленный на американском спутнике LRO 
(Lunar Reconnaissance Orbiter), сумел опро-
вергнуть эти представления. Анализируя 
данные, удалось найти лед в приповерх-
ностных слоях почвы в светлых регионах 
кратеров. Ученые полагают, что вода на 

освещенных участках находится под сло-
ем грунта. Ведь реголит (лунный грунт) — 
очень эффективный теплоизолятор, поэ-
тому в десятке сантиметров от раскален-
ной солнцем поверхности уже космиче-
ский холод.

Сегодня одно из приоритеных направле-
ний деятельности НПО имени С.А. Лавоч-
кина – программа по исследованию Луны.

Первый этап программы предусматри-
вает создание малоразмерной демонстра-
ционной посадочной станции «Луна-25» 

(«Луна-Глоб»), запуск которой запланиро-
ван в 2019 году. Космический аппарат бу-
дет иметь сокращенный состав научной ап-
паратуры. Основная задача – отработка ба-
зовых технологий мягкой посадки. Все же 
40 лет назад наша АМС «Луна-24» совер-
шила последнюю на сегодня мягкую по-
садку на поверхность Луны. Немаловаж-
но и то, что все предшествующие «иссле-
дователи» Луны совершали посадку в эк-
ваториальных районах земного спутника, 
но станция «Луна-25» нацелена на южный 
полюс Луны.

На сегодняшний день в НПО имени С.А. 
Лавочкина уже завершена подготовка уни-
кального стенда отработки мягкой посадки 
на динамически подобной модели.

Силами конструкторов калужского фи-
лиала НПО имени С.А. Лавочкина разрабо-
таны чертежи и вся программная часть по 
электронному управлению испытательным 
стендом, а работники цехов №381, №330, 
№343, №115 воплотили чертежи в реаль-
ность. Ими изготовлено множество нестан-
дартных элементов и оригинальных дета-
лей. В цехе №381 создано три натурных 
макета – по одному для каждой планиру-
емой миссии на Луну («Луна-Глоб», «Луна-
Ресурс», «Луна-Грунт»).

Испытательный стенд представляет со-
бой металлическую подвижную платфор-
му, заполненную земным аналогом лун-
ного грунта, на которую бросковая маши-
на, имитируя полёт космического аппара-
та, опускает натурный макет. Он позволяет 
провести в наземных условиях исследова-
ние устойчивости космического аппарата 
при мягкой посадке, оценить действующие 
на него перегрузки, выбрать оптимальную 
по массе конструкцию посадочного устрой-
ства и отработать его энергопоглощающие 
элементы. Применение сменного слоя по-
садочной поверхности, имитирующей грунт, 
позволит максимально повторить поверх-
ность Луны и других планет. 

Бросковые испытания планируется на-
чать в первом квартале 2017 года.

Сейчас все космические державы смо-
трят на Луну. И хотя она до сих пор скры-
вает множество тайн, основные направ-
ления изучения естественного спутни-
ка Земли связаны именно с ресурсны-
ми программами. Текущая конкуренция 
сильно отличается от космической гон-
ки прошлых лет. По утверждению специ-
алистов, на данный момент ни одна стра-
на в мире не способна реализовать мас-
штабные проекты по освоению спутника 
самостоятельно.

Но когда-нибудь человечество объеди-
ненными усилиями развернет работы по ос-
воению ближайшего к нам небесного тела. 
И тогда люди с благодарностью вспомнят 
первые космические аппараты, проложив-
шие путь к практическому освоению есте-
ственного спутника нашей родной планеты.

А. ДЕМЕНТЬЕВ. 
Фото А.ПОПОВ.

«Спектр-РГ» запустят в 2017 
году, несмотря на перенос 
поставки немецкого 
телескопа

Вторая коррекция 
траектории аппарата 
миссии «ЭкзоМарс-2016»

СМИ О НАС

НОВОСТИ ОТРАСЛИ

Перенос с июня на октябрь 2016 года поставки не-
мецкого телескопа «eROSITA» для космической об-
серватории «Спектр-РГ» не скажется на дате запу-
ска – его по-прежнему планируется провести в 2017 
году. Об этом сообщил в ТАСС и.о. генерального ди-
ректора НПО имени С.А. Лавочкина Сергей Антоно-
вич Лемешевский.

«Срок поставки телескопа – 26 октября (2016 года). 
При таком сроке мы укладываемся (с запуском) в 2017 
год», – сказал он.

По его словам, «Спектр-РГ» планируется запустить 
на российско-украинской ракете «Зенит». «Однознач-
но на сегодняшний день – «Зенит». Было произведе-
но техническое освидетельствование и продлен га-
рантийный срок ракеты. Пока нет никаких сомнений, 
что это будет «Зенит», – сказал он.

Ранее сообщалось, что немецкий телескоп должен 
быть поставлен в Россию 24 июня, затем сроки сдви-
нулись на конец октября. В Германском центре воз-
духоплавания и космонавтики (DLR) в Кельне ТАСС со-
общали, что поставка запланирована на 25 октября.

«Спектр-РГ» – орбитальная рентгеновская обсер-
ватория, в которую должны войти два рентгеновских 
зеркальных телескопа: немецкий «eROSITA» и россий-
ский «ART-XC». Главная цель проекта – изучение Все-
ленной в соответствующем диапазоне, поиск и ката-
логизация всех наиболее массивных скоплений га-
лактик в наблюдаемой Вселенной, а также активных 
галактических ядер. Запуск проекта ранее уже пере-
носился из-за задержек с поставками. В настоящее 
время запуск запланирован на сентябрь 2017 года.

В случае использования ракеты «Зенит», это будет 
последний пуск данной ракеты-носителя, посколь-
ку их производство в настоящее время прекращено.

11 августа 2016 года была проведена вторая 
плановая коррекция траектории космического 
аппарата российско-европейской миссии «Экзо-
Марс-2016». Двигательная установка космическо-
го аппарата была включена в 12:30 мск и прора-
ботала 155 секунд, обеспечив запланированное 
изменение скорости. Во время поворота аппа-
рата для правильной ориентации и работы дви-
гателей были отключены высокоскоростные ка-
налы связи с космическим аппаратом, операция 
контролировалась по медленному радиоканалу. 
В 12:57 мск для получения телеметрии и анали-
за новой траектории снова были задействованы 
скоростные каналы передачи данных.

Маневр был осуществлен в дополнение к ос-
новной коррекции, проведенной 28 июля 2016 
года, во время которой двигатель космического 
аппарата проработал 52 минуты. Цель маневра - 
обеспечить выход связки модулей TGO (Trace Gas 
Orbiter)/Schiaparelli («Скиапарелли») на высокоэл-
липтическую орбиту Марса 19 октября 2016 года.

На этой неделе команда Центра управления по-
летом миссии «ЭкзоМарс-2016» также протести-
рует специальный режим «отказоустойчивости», 
который должен гарантировать корректную рабо-
ту двигателя во время выхода космического ап-
парата на орбиту Марса. Также в программе по-
лета предусмотрена при необходимости неболь-
шая коррекция параметров полета 19 сентября, 
а на 14 октября запланирована последняя кор-
рекция перед отделением спускаемого модуля 
Schiaparelli. Его цель - навести Schiaparelli в точ-
ку входа в атмосферу Марса.

Ро сс и й с ко - е в р о п е й с ка я  м и сс и я  « Э к з о -
Марс-2016» стартовала 14 марта 2016 года запу-
ском с космодрома Байконур ракеты-носителя 
«Протон-М» с космическим аппаратом в составе 
орбитального модуля TGO и демонстрационного 
спускаемого модуля Schiaparelli.

По прибытии на орбиту Марса орбитальный 
модуль в том числе с помощью российского на-
учного оборудования приступит к исследованию 
атмосферы планеты и источников происхожде-
ния метана на поверхности. А 19 октября модуль 
Schiaparelli отработает технологию управляемой 
посадки на поверхность Марса. Во время свое-
го короткого шестиминутного спуска Schiaparelli 
проведет ряд экологических исследований. Мо-
дуль сделает измерения электрических полей, 
которые, в сочетании с исследованиями концен-
трации атмосферной пыли, обеспечат новое по-
нимание роли электрических сил в процессе воз-
никновения пылевых бурь.

По информации: www.tass.ru

По информации: www.roscosmos.ru
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ЭТАП «ОРБИТЫ МОЛОДЕЖИ» - МЫ В ФИНАЛЕ! 
КОНКУРС

Завершился отборочный этап конкурса «Орби-
та молодежи», организованного Госкорпорацией 
«Роскосмос». Авторы 100 лучших научных работ 
примут участие в финале, который состоится 8-9 
сентября 2016 года в Самаре. 

Последний этап конкурса будет проходить при 
содействии Самарского Государственного Аэрокос-
мического Университета имени академика С.П. 
Королева, РКЦ «Прогресс» и администрации Са-
марской области.

В список 100 лучших работ вошли четыре на-
учных проекта молодых инженеров НПО имени 
С.А. Лавочкина.

Инженеры Андрей Дмитриев и Александр На-
сыров прошли в финал с предложением по соз-
данию демонстрационной солнечной космиче-
ской электростанции.

Развитие солнечных космических электростан-
ций (СКЭС) предполагает обеспечение челове-
чества чистой и безотходной энергией с исполь-
зованием практически неиссякаемого источни-
ка – Солнца.

В настоящее время количество разрабатывае-
мых проектов СКЭС резко увеличивается, возрас-
тает количество стран-участниц и количество раз-
личных технических решений СКЭС.

При реализации проекта СКЭС возникают такие 
физико–технические проблемы, как: 

• большие массогабаритные параметры СКЭС 
для сбора энергии;

• необходимость создания канала передачи 
энергии с высокой эффективностью и высокой 
точностью наведения.

Эти проблемы затрудняют реализацию СКЭС в 
ближайшее время. Однако ключевым моментом, 
позволяющим ускорить развитие космической 
энергетики, является проведение демонстраци-
онного эксперимента со всеми рабочими систе-
мами будущей промышленной СКЭС:

• спутниковой платформой;
• системой фотопреобразователей;

• лазерным каналом передачи энергии;
• наземной системой преобразования лазер-

ного излучения в энергию.
В финале конкурса Андрей Дмитриев и Алек-

сандр Насыров расскажут о возможных вариан-
тах реализации демонстрационной СКЭС.

Даниил Сергеев и Андрей Юдин выступят в Са-
маре с презентацией на тему: «Высокоэффектив-
ные лазерные технологии изготовления изделий 
космической техники».

Использование лазерной обработки материа-
лов позволяет обеспечить высокую производи-
тельность и качество получаемых изделий ракет-
но-космической техники, экологическую чистоту, 
а также экономию финансово-технических ресур-
сов производства в космической отрасли.

В работе рассматриваются несколько новых 
методик применения лазерного излучения: ги-
бридная светолазерная сварка тонких материа-
лов; управляемое лазерное термораскалывание 
для высокоточного разделения тонких стеклянных 
пластин элементов термооптического покрытия 
радиаторов космических аппаратов; прецизион-
ная перфорация титановых фильтров и экранно-
вакуумной теплоизоляции (ЭВТИ). 

Концепция гибридной сварки заключается в 
применении для нагрева материалов комбина-

ции двух нагревателей, когерентного лазерного 
излучения и сфокусированного излучения мощ-
ного полихроматического светового излучателя. 

Основой метода управляемого лазерного тер-
мораскалывания является локальное термонапря-
жение, создаваемое лазерным лучом, вызываю-
щее появление микротрещины. Преимущества-
ми метода является размерная обработка тонких 
оксидных стекол толщиной до 0,18 мм с большой 
скоростью, высокой точностью, низкой энергоем-
костью процесса обработки, с высоким качеством 
поверхности разделяемых изделий. 

Лазерная перфорация позволяет получать от-
верстия в титановой фольге и металлизирован-
ных пленках ЭВТИ в широком диапазоне диа-
метров и шага расположения. Преимущество 

методов заключается в значительном увеличе-
нии производительности технологий за счет ав-
томатизации процесса.

Авторы данной работы принимали участие в 
разработке данных методик, исследовании ре-
жимов, анализе полученных результатов. В рабо-
те отмечены преимущества методов обработки, 
использующих источники лазерного излучения.

Молодые инженеры Олег Никульшин, Игорь 
Тирский и Артём Феофанов успешно прошли от-
борочный этап. В их работе на тему: «Малый кос-
мический аппарат «Луноход-М» для исследова-
ния Луны» рассматривается проект Лунохода мас-
сой до 12-15 кг.

Расчётная масса научной аппаратуры мало-
го космического аппарата (МКА) составляет 3 кг.

Приоритетной целью создания предлагаемо-
го МКА является расширение круга научных за-
дач миссии «Луна Ресурс-1» ПА (посадочный ап-
парат), в частности:

- обеспечение проведения сейсмических ис-
следований Луны;

- прецизионное измерение магнитного поля 
естественного спутника Земли в месте прилунения;

- формирование цифровой карты местности на 
площадке прилунения;

- отработка элементов конструкции и бортово-
го оборудования на МКА для проведения после-
дующих лунных и космических миссий.

Прилунение «Луна Ресурс-1» ПА вместе с 
«Луноходом-М» произойдёт в районе Южно-
го полюса Луны, срок активного существования 
«Лунохода-М» составит 14 земных суток или поло-

вину лунного дня. В составе бортовой научной ап-
паратуры будут находиться: камера, ТВ-микроскоп 
с подсветкой, гравиметр-акселерометр и цифро-
вой магнитометр.

На данный момент существует несколько ре-
ализованных проектов автоматических лунохо-
дов, таких как «Луноход-2» и «Юйту». Но практи-
чески все из них имеют большую массу, что свя-
зано с решением проблем обеспечения аппарата 
энергией. Потребная мощность солнечных бата-
рей (СБ) в предлагаемой конструкции составит 70 
Вт, что вполне достаточно для функционирования 
всех систем МКА.

Одной из наиболее сложных технических задач 
в предлагаемом проекте является задача обеспе-
чения надежного конструктивного исполнения си-
стемы СБ и аккумуляторных батарей (АБ) – как ос-
новных элементов МКА. Для решения проблемы 

обеспечения МКА энергией предложена схема СБ 
в виде восьмигранной конструкции совместно с 
АБ малой ёмкости, позволяющая сократить пол-
ную массу аппарата до 12,5 кг.

К преимуществам предлагаемого конструктив-
ного решения относятся:

- высокая вероятность безотказной работы;
- увеличение манёвренности МКА;
- обеспечение энергонезависимости относи-

тельно положения Солнца на небосводе.
К основным недостаткам следует отнести от-

носительно большие габариты МКА и повышен-
ные требования к системе обеспечения тепло-
вого режима.

Также в финал конкурса «Орбита молодежи» 
вышла работа «Проект космического аппарата с 
луноходом для широкого спектра исследователь-
ских задач», авторы Анатолий Крайнов, Александр 
Шаханов, Николай Верин, Евгений Власенков.

В работе предлагается использовать задел, полу-
ченный при создании посадочных КА «Луна-Глоб» 
и «Луна-Ресурс-1», для создания перспективного 
лунохода. Применение в составе лунохода аппа-
ратуры на посадочных платформах и использо-
вание ее на этапе перелета к Луне позволяет су-
щественно повысить его массу. Масса лунохода в 
предлагаемой работе составляет 300 кг.

Авторы работы уже добивались успеха в про-
шлогоднем конкурсе «Космодром «Восточный» и 
перспективы развития российской космонавтики» 
организованный Госкорпорацией «Роскосмос». В 
секции «Научные программы освоения космоса» 
их работа заняла второе место.

Финалисты выступят с презентациями, и по 
итогам будут присуждены премии в следующих 
категориях:

1. Фундаментальные космические исследова-
ния и освоение космоса;

2. Развитие ракетно-космической техники;
3. Развитие ракетно-космической промышлен-

ности и производственных технологий;
4. Космические приложения и использование 

результатов космической деятельности;
5. Системные и экономические исследования 

в сфере космической деятельности;
6. Технологии создания и прикладного приме-

нения ракетно-космической техники, в том числе 
малых космических аппаратов и космических ап-
паратов нанокласса.

Желаем нашим ребятам не останавливаться на 
достигнутом, верить в успех и смело идти вперед!

«Создание демонстрационной солнечной космической электростанции», авторы А.О. Дмитриев и А.Ф. Насыров.

«Высокоэффективные лазерные технологии изготовления изделий космической техники», 
 авторы А.Д. Юдин и Д.В. Сергеев.

«Малый космический аппарат «Луноход-М» для исследования Луны», авторы О.Д. Никульшин,  
И.И. Тирский и А.С. Феофанов.

«Проект космического аппарата с луноходом для широкого спектра исследовательских задач», 
авторы А.М. Крайнов, А.Е. Шаханов, Н.С. Верин, Е.В. Власенков.
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РАДИОАСТРОН

СОВЕТ ГЛАВНЫХ КОНСТРУКТОРОВ

КОНФЕРЕНЦИИ
21-я Международная научная 
конференция «Системный анализ,
управление и навигация»

Коллективу  
НПО имени С.А. Лавочкина!

Поздравляем вас с пятилетием запуска космической астрофизиче-
ской обсерватории «РадиоАстрон»!

Успешное функционирование в течение пяти лет на орбите во-
круг Земли обсерватории «РадиоАстрон», оснащенной уникальным  
10-ти метровым радиотелескопом, является выдающимся достиже-
нием коллективов российских ученых и инженеров. Достигнутые на-
учные результаты этого полета внесли существенный вклад в россий-
скую науку о Вселенной. Неослабевающий интерес международного 
научного сообщества к этому проекту еще раз подчеркивает его уни-
кальность и научную значимость для мировой науки.

Примите наши искренние пожелания успехов в вашем труде и но-
вых научных и технических достижений!

В июле состоялся научно-техниче-
ский совет НПО имени С.А. Лавочкина, 
приуроченный к юбилейной дате – 5 
лет успешной работы на орбите самой 
большой в мире космической обсерва-
тории «Спектр-Р».

Открыл заседание помощник гене-
рального директора по науке В.В. Ефа-
нов. Среди выступивших с докладами 
были: один из авторов идеи радиоин-
терферометрии со сверхдлинной базой 
– научный руководитель проекта, ака-
демик, директор АКЦ ФИАН Н.С. Кар-
дашев; доктор физико-математических 
наук ИКИ РАН Г.Н. Застенкер; ведущий 
ученый института прикладной матема-
тики им. М.В. Келдыша РАН Г.С. Заслав-
ский; один из руководителей работ по 
созданию космического радиотелеско-
па «Спектр-Р» в НПО имени С.А. Лавоч-
кина Р.В. Комаев.

 Исполняющий обязанности гене-
рального директора НПО имени С.А. 
Лавочкина С.А. Лемешевский поздра-
вил собравшихся с пятилетием успеш-
ной работы КА «Спектр-Р» на орбите и 

вручил благодарственные письма участ-
никам проекта.

 Руководитель научного направления 
в Госкорпорации «Роскосмос» В.В. Ворон 
выступил от лица генерального дирек-
тора Госкорпорации «Роскосмос» И.А. 
Комарова, поблагодарил инженеров за 
создание КА «Спектр-Р» и отметил ве-
сомый вклад проекта «РадиоАстрон» в 
развитие науки о космосе.

 Характеристики, определенные в так-
тико-техническом задании, позволяют 
космическому аппарату выполнять все 
основные возложенные на него функции 
и успешно работать в качестве источни-
ка данных для научных исследований.

За время работы проекта «РадиоАстрон» 
зафиксирован целый ряд открытий и 
получены ценные научные результаты. 
Ядра квазаров оказались ярче, чем счи-
талось ранее, что требует переосмысле-
ния механизма излучения джетов (струи 
плазмы, вырывающиеся из центров — 
ядер) таких астрономических объектов, 
как активные галактики, квазары и ра-
диогалактики. Не подтвердились также 

предсказания теоретиков о том, что межз-
вездная среда приводит к сильнейшему 
искажению, расплыванию и ослаблению 
излучения пульсаров. В результате спе-
циалистам по радиоастрономии удаст-
ся значительно улучшить теорию межз-
вездной среды и понимание структуры 
ее неоднородностей. 

Сверхплановая работа космического 
аппарата продолжается по сегодняшний 
день. Госкорпорация «Роскосмос» прод-
лила срок работы КА «Спектр-Р» до конца 
2018 года. В июне 2016 года завершился 
третий год открытой программы наблю-
дений «РадиоАстрон» (AO-3). Астрокос-
мический центр Физического институ-
та им. П.Н. Лебедева совместно с рос-
сийскими и зарубежными партнерами 
успешно провели научные эксперимен-
ты в рамках проектов данной програм-
мы. С июля 2016 года миссия «Радио-
астрон» приступает к реализации чет-
вертого года открытой программы (AO-
4), наблюдения в рамках которой будут 
проводиться до июня 2017 года.

С. КРИВЦОВ.

В июле в НПО имени С.А. Лавочкина 
состоялось заседание совета главных 
конструкторов (СГК) по космической си-
стеме «Арктика-М».

На повестке дня перед собравшимися  
стояли вопросы текущего состояния дел 
и проблемы ОКР «Арктика-М».

Рассматривалось выполнение реше-
ний, принятых на прошлом СГК от 22 
марта текущего года.

Открыл заседание председатель СГК – 
исполняющий обязанности генерально-
го директора ФГУП «НПО имени С.А. Ла-
вочкина» С.А. Лемешевский и замести-
тель генерального директора Госкорпо-
рации «Роскосмос» М.Н. Хайлов, затем с 
докладом по состоянию работ выступил 
руководитель проекта Ю.Н. Калайдин.

В рамках СГК по вопросам комплекса 
бортовой аппаратуры выступили пред-
ставители организаций – соисполните-
лей. Речь шла и о подготовке средств 
выведения к запуску КА с космодрома 
«Байконур». Ракета-носитель и разгон-
ный блок «Фрегат» уже подготовлены.

Основные функциональные зада-
чи КА подсистемы «Арктика-М» со-
впадают с задачами КА «Электро-Л», 
который в 2011 году вошел в состав 
международной базовой гидромете-
орологической группировки ВМО на 
геостационарных орбитах. Высокоэл-
липтическая гидрометеорологическая 
космическая система «Арктика-М» бу-
дет предназначена для информаци-
онного обеспечения решения задач 

оперативной метеорологии, гидроло-
гии, агрометеорологии, мониторинга 
климата и окружающей среды.

В качестве одного из основных тре-
бований к подсистеме «Арктика-М» 
является максимальное использо-
вание существующего задела по КА 
«Электро-Л».

«Арктика-М» должна обеспечивать 
получение, предварительную и тема-
тическую обработку многозональных 
снимков облачности и подстилающей 
земной поверхности в пределах всего 
наблюдаемого диска Земли в аркти-
ческом регионе, недоступном для на-
блюдения с геостационарной орбиты.

Ю. АНИКЕЕВА.

С 4 по 8 июля в Евпатории состоялась 21-я Международ-
ная научная конференция «Системный анализ, управление 
и навигация». В работе конференции приняла участие деле-
гация ФГУП «НПО имени С.А.Лавочкина».

Основной целью мероприятия являлось обсуждение со-
стояния развития и возможностей использования современ-
ных аэрокосмических технологий в различных областях нау-
ки и техники. Особое внимание уделялось вопросам внедре-
ния глобальной спутниковой системы ГЛОНАСС, использова-
ния спутниковых информационных технологий в интересах 
транспорта, геологии, строительства, зондирования Земли. 
Обсуждались экономические аспекты деятельности аэро-
космической отрасли, а также вопросы образования и под-
готовки кадров.

В работе конференции принимали участие представите-
ли национальных космических агентств, ведущих научно-ис-
следовательских центров и промышленных компаний, круп-
нейших университетов и учебных центров, российских и за-
рубежных организаций, в том числе МАИ, 

ФГУП «ЦНИИмаш», ОАО «Информационные спутнико-
вые системы» имени академика М.Ф. Решетнева», ФГУП 
С-Петербургское МБМ «МАЛАХИТ» и другие.

За более чем 20 лет активной работы конференция стала 
одним из известнейших международных форумов, органи-
зуемых российским аэрокосмическим сообществом, при ак-
тивной поддержке Госкорпорации «Роскосмос». 

Вел конференцию Председатель программного комитета, 
заместитель генерального директора Государственной корпо-
рации по космической деятельности «Роскосмос» М.Н. Хайлов.

Пленарное заседание открылось докладом д.т.н. В.А. Во-
ронцова «Триединая задача фундаментальных научных ис-
следований в проекте «Вега» и задачи новых международ-
ных проектов (к 30-летию завершения миссии)».

С докладами на заседаниях секций конференции высту-
пили сотрудники НПО имени С.А. Лавочкина В.Г. Поль, А.В. 
Симонов, В.А. Тихонов.

Конференция прошла на высоком научно-техническом и 
организационном уровне. В завершение всем докладчикам 
были вручены Сертификаты участника.

В.ТИХОНОВ.

ГАРАНТИЯ УСПЕХА

ПРОЕКТ «АРКТИКА-М»
Участники конференции. Слева направо: В.А. Воронцов,  
М.Н. Хайлов, В.А. Тихонов.
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 – В последний рабочий четверг июля мы про-
вели очередное заседание профсоюзного ко-
митета. Члены профкома обменялись инфор-
мацией о реализации в подразделениях пред-
приятия, которые они представляют, меропри-
ятий по организационно-штатной процедуре 
на основании приказа от 19 декабря 2015 года 
№589 «О проведении мероприятий по органи-
зационно-штатной процедуре ФГУП «НПО име-
ни С.А. Лавочкина» и приказов текущего года 
от 22 апреля №173 «Об утверждении таблицы 
преемственности нумерации структурных под-
разделений», от 26 мая №219» О проведении 
мероприятий по организационно-штатной про-
цедуре ФГУП «НПО имени С.А. Лавочкина» и от 
1 июля №279 «Об утверждении должностных 
окладов руководителей, специалистов, кон-
структоров и служащих».

Август – традиционно время для составле-
ния заявки на приобретение детских новогод-
них подарков. Концерн «Королевский», с ним 
мы работаем уже не первый год, предложил 
нам образцы сладких подарочных наборов, с 
которыми и были ознакомлены члены профко-
ма. Не буду заранее раскрывать секрет, скажу 
одно, выбранный образец – очень симпатич-
ный и поднимет настроение не только ребен-
ку, но и взрослому.

И еще одно уточнение в продолжение ново-
годней темы. Все мы ждем наступления Нового 
года, а с ним и новогодних подарков. Профсо-
юзный комитет не оставляет без внимания де-
тей работников предприятия. Однако вопрос, 
по какому принципу следует выдавать сладкие 
новогодние подарки, поднимается ежегодно. 
Ни у кого не вызывает сомнения, что детям ра-
ботников – каждому без исключения. Списки 
детей необходимо передать в профком до кон-
ца сентября. 

Одним из приятных моментов нашего сове-
щания стало сообщение об организации экс-
курсии в подмосковную усадьбу «Архангель-
ское». Она состоится 21 августа, распределе-
ние путевок осуществляет председатель куль-
тмассовой комиссии Галина Константиновна 
Илларионова. Напомню, по заявкам работни-
ков предприятия две предыдущие экскурсии 
были организованы в подмосковный Дмитров. 

С августа профком начал выплату матери-
альной помощи детям работников предприя-
тия, которые 1 сентября пойдут в первый класс. 
Напомню, материальная помощь первокласс-
нику составляет 5 тысяч рублей и выделяется 
в соответствии с п. 5.1 раздела «Обеспечение 
занятости и социальная защита молодежи» 

действующего коллективного договора, а со-
гласно п. 4.18 раздела 4 «Социальное обеспе-
чение» работодатель предоставляет один до-
полнительный день оплачиваемого отпуска 1 
сентября родителям первоклассника. Допол-
нительно одному из родителей – члену про-
фсоюза выделяется из средств профбюдже-
та материальная помощь в размере 1,5 ты-
сячи рублей. 

Работа первичной профсоюзной организа-
ции НПО имени С.А. Лавочкина на уровне го-
родского округа Химки представлена нашим 
участием в заседаниях совета директоров, 
администрации и координационного совета 
профсоюзов, а также в работе Общественно-
го совета при руководителе администрации 
и постоянно действующих комиссий адми-
нистрации, на которых решаются актуальные 
для жителей города вопросы.

Трехсторонние совещания проводятся один 
раз в квартал с обязательным участием про-
фсоюзов в принятии решений.

8 июля в адрес профкома НПО имени С.А. 
Лавочкина поступил ответ заместителя руково-
дителя администрации г.о. Химки Д.А. Медве-
дева на инициированный нами запрос в Обще-
ственный совет по организации пешеходного 
перехода от третьей проходной до автобусной 
остановки «Родионово». В ответе сообщается, 
что работы по устранению дорожных неров-
ностей проведены, планируемый срок нане-
сения разметки – 10 сентября с.г, в настоящее 
время данный вопрос находится в стадии со-
гласования в ОГИБДД УМВД России.

14 июля мы приняли участие в работе ко-
миссии по безопасности движения при ад-
министрации г.о. Химки, где было принято 
решение об организации пешеходного пере-
хода от остановки «Нагорное ш.» на Ленин-
градском шоссе до первой проходной нашего 
предприятия. Напомню, этот вопрос, подня-
тый работниками предприятия, был прорабо-
тан профкомом и направлен в администра-
цию в мае с.г.

3 августа администрация г.о. Химки про-
вела совещание с представителями профсо-
юзов территориальных организаций и пред-
приятий. Нас информировали, что 4 сентя-
бря, в воскресенье, состоится празднование 
дня города: «Химки – место для нашей жиз-
ни». На пятнадцати площадках будут прохо-
дить различные мероприятия для жителей 
округа. Наше предприятие примет участие 
в шествии сводной колонны. Праздник за-
вершится концертом на стадионе «Родина». 

Работа Профобщемаша России в июне-ию-
ле отмечена важными для каждого члена от-
раслевого профсоюза событиями. 

Продолжилось взаимодействие ФНПР с член-
скими организациями, в том числе нашим от-
раслевым профсоюзом, которому в 2017 году 
исполнится 40 лет. Напомню, наш профессио-
нальный союз, в 2015 году получивший статус 
Общественной организации «Общероссийский 
профсоюз работников общего машинострое-
ния», объединяет  86 первичных профсоюзных 
организаций. Нашим союзом накоплен боль-
шой опыт социального партнерства, что позво-
ляет сохранить отрасль, основной состав высо-
коквалифицированных рабочих, ученых, ин-
женеров, конструкторов, испытателей ракет-
но-космической техники. 

ЦК профсоюза подготовил и разослал в пер-
вичные профсоюзные организации отрасли 
информационное письмо о событиях в июне 
с целями информирования членов трудовых 
коллективов.

Постановлением Правительства РФ от 9 июня 
2016 года №511 установлена величина прожи-
точного минимума в целом по РФ за первый 
квартал 2016 года на душу населения 9776 ру-
блей, для трудоспособного населения – 10524, 
пенсионеров – 8025, детей – 9677 рублей. 

Президентом России В.В. Путиным подписан 
закон  о единовременной выплате в размере 
25 тысяч рублей за счет средств материнского 
капитала в текущем году. Заявление о предо-
ставлении выплаты могут подать семьи, кото-
рые имеют право на получение материнского 
капитала, до 30 ноября с.г. Сама норма будет 
действовать до 31 декабря с.г. включительно. 
В прошлом году за счет средств маткапитала 
можно было получить единовременную вы-
плату – 20 тысяч рублей.

Материнский капитал – мера поддержки се-
мьи с двумя и более детьми. Выдачу сертифи-
катов материнского капитала ввели в 2007 году. 
Тогда размер его составлял 250 тысяч рублей. 
Каждый год объем индексируется и в 2016 году 
маткапитала составляет 453 тысячи рублей. 
Использовать средства материнского капита-
ла можно на улучшение жилищных условий, 
обучение ребенка, пенсионное обеспечение 
матери или реабилитацию ребенка-инвалида. 

Очень важна информация по охране труда. 
Минтруд России подвел итоги уровня травма-
тизма на производстве. В 2015 году зарегистри-
ровано 7137 несчастных случаев с тяжелыми 
последствиями, что на 14 процентов меньше, 
чем в 2014 году. В первом квартале 2016 года 
снижение данного показателя по сравнению 
с аналогичным периодом 2015 года состави-
ло 26 процентов.

ЦК профсоюза обобщил результаты работы 
выездного заседания президиума профсоюза 
и семинара-совещания председателей первич-
ных профсоюзных организаций в Миассе. Нашу 
профсоюзную организацию представлял заме-
ститель председателя профкома В.В. Дворяни-
нов. Семинар прошел в деловой товарищеской 
обстановке, дал новый импульс к активизации 
работы первичной профсоюзной организаций.

Над выпуском работали:  
Т.М. КОРОСТИНА,  

Е.С. СТАРОВЕРОВА, М.И. КАЛМЫКОВА.

ХРОНИКА ПРОФСОЮЗНОЙ ЖИЗНИ 

ЛЕТО. ЖАРА. РАБОТА
Пора отпусков на самом деле остается очень ответственным, насыщенным важными 
событиями периодом работы для профсоюза. Об основных мероприятиях Профобщемаша 
России, городского округа Химки и первичной профсоюзной организации НПО имени  
С.А. Лавочкина рассказывает председатель профкома Т.М. КОРОСТИНА.

Сколько бы ни было в жизни сентябрей самым 
памятным остается тот, когда впервые пе-
реступаешь порог школы. Таким 1 сентября 
2016 года станет и для Георгия. Пока он нахо-
дится под надежным маминым крылом, но ско-
ро отправится в свой первый самостоятель-
ный полет. 
Счастливого тебе старта, сынок, –  его мама 
Елена Владимировна заместитель предцехко-
ма цеха №32.

Кредит доверия пенсионера
В случае если вы собираетесь уехать или пройти меди-

цинское обследование и решите, что получить пенсию во-
время не сможете, то за вас ее может получить доверен-
ное лицо. Выплата пенсии по доверенности – это не только 
удобно, но и не так сложно, как кажется на первый взгляд.

Положения о доверенности, а также порядок ее удо-
стоверения, срок действия, передоверия и прекращения 
регламентированы Гражданским кодексом Российской 
Федерации.

Доверенность на получение пенсии представляет собой 
документ, оформленный в письменном виде, выдаваемый 
пенсионером (доверителем) другому лицу (доверенному 
лицу) для получения пенсии в организации, осуществляю-
щей доставку пенсии.

Необходимо помнить, что документ должен содержать 
место и дату выдачи, необходимые сведения о доверен-
ном лице и доверителе (фамилия, имя, отчество, паспорт-
ные данные, адрес проживания), перечисление полномо-
чий, которыми доверитель наделяет доверенное лицо, 
подпись доверителя, а также срок действия доверенности.

Доверенность действительна в течение определенного 
срока. Отсутствие даты совершения доверенности дела-
ет ее недействительной. Срок действия доверенности на 
получение пенсии не может превышать трех лет. В случае 
если срок действия не указан, она сохраняет силу в тече-
ние года со дня ее совершения.

Выплата пенсии по доверенности, срок действия кото-
рой превышает один год, производится в течение всего 
срока действия доверенности при условии ежегодного под-
тверждения пенсионером факта регистрации его по месту 
получения пенсии.

Обращаю ваше внимание, что действие доверенности, 
дающей право на получение пенсии, прекращается в сле-
дующих случаях:

-истечение срока доверенности;
-отмена доверенности пенсионером, выдавшим ее;
-отказ лица, которому выдана доверенность;
-смерти пенсионера, выдавшего доверенность, призна-

ния его недееспособным или безвестно отсутствующим.
А. АКИМЕНКО, начальник ГУ ПФР №5.

Второй этап XV Съезда «Единой России» состоялся в Москве 26-27 
июня 2016. На этом съезде были утверждены списки кандидатов в 
депутаты Государственной Думы VII созыва. По Калужской области 
от Обнинского одномандатного избирательного округа №100 канди-
датом был утверждён Геннадий Иванович Скляр.

30 июня 2016 года Г.И. Скляр в новом для себя статусе встречался 
с коллективом филиала НПО имени С.А. Лавочкина. Разговор с тру-
довым коллективом предприятия Геннадий Иванович начал с рас-
сказа о том, какие задачи должен решать депутат от региона в ниж-
ней палате российского парламента. По мнению Геннадия Ивано-
вича,  главная задача депутата – это лоббировать интересы своего 
региона, людей и расположенных в этом регионе предприятий на 
федеральном уровне.

После выступления Геннадия Ивановича, сотрудники филиала за-
давали кандидату в депутаты вопросы. Их интересовало его мнение 
о перспективах некоторых масштабных инвестиционных проектов в 
регионе, развитии системы высшего образования в стране, пробле-
мах в сфере ЖКХ областного центра и т.д. В итоге общение получи-
лось интересным и полезным для обеих сторон.

 ПЕНСИОННЫЙ ФОНД В КАЛУЖСКОМ ФИЛИАЛЕ  

Заседание профсоюзного комитета 28 июля 2016 года.
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НАШ МУЗЕЙ

ТВОИ ЛЮДИ, ПРЕДПРИЯТИЕ! БИБЛИОТЕКА

ОДИН ИЗ ЛУЧШИХ В ОТРАСЛИ

НАСТОЯЩИЙ ПОЛКОВНИК УМ В ПЕРЕПЛЕТЕ!

Наш музей с 2012 года работает в корпусе 
№124. Просторное и светлое помещение пло-
щадью около 1000 м2 было отремонтирова-
но к 75-летию предприятия. Экспонаты из ста-
рого помещения в корпусе №127 были пере-
везены тогда в кратчайшие сроки. В новом 
зале разместились макеты аппаратов и штат-
ные изделия, модели самолетов и зенитных 
ракет, обстановка из кабинета С.А. Лавочки-
на, были подготовлены пояснительные тексты 
к ним. Оформление нового музея продолжа-
лось: в 2013 – 2014 годах смонтированы инте-
рактивные сенсорные информационные пане-
ли со списками выдающихся людей предпри-
ятия и с информацией по аппаратам лунной 
программы. Появилась витрина с личными 
вещами Г.Н. Бабакина. Множество неболь-
ших, но ценных предметов из фондов музея 
по-прежнему не экспонировались – не было 
выставочного оборудования.

Возможность приобретения новых витрин, 
столь необходимых музею, появилась только 
в этом году. В мае состоялась поставка и сбор-
ка нового музейного оборудования, произве-
денного одной из лучших отечественных ком-
паний, специализирующихся в данной обла-
сти. Такое же оборудование используют Му-
зеи Московского Кремля и Государственный 
исторический музей. В выставочном зале му-
зея предприятия были установлены семь вер-
тикальных напольных витрин со стеклянными 
стенками и стеклянными подвесными полка-
ми, а также три витрины-стола. Всё оборудова-
ние имеет специальную подсветку для экспо-
натов, что позволяет избежать бликов стекол 
витрин, благодаря демонстрации предметов, 
расположенных в них только при внутреннем 
освещении, когда выключен общий свет в зале 
(обычно и создающий блики, мешающие рас-
сматриванию и фотосъемке).

Сегодня в новой экспозиции можно увидеть 
грамоты о награждении коллектива правитель-
ственными наградами, копии приказов об об-
разовании предприятия. В витринах-столах 

разместилась уникальная коллекция вымпе-
лов и государственных знаков, устанавливав-
шихся на борту межпланетных станций – все-
го 96 предметов.

В настоящий момент в шести витринах пред-
ставлены подарки предприятию от организа-
ций-смежников и иностранных коллег. Самые 
старые из них были получены предприятием 
на 30-летие – почти 50 лет назад. Многие из 
этих предметов вообще никогда не демонстри-
ровались сотрудникам и гостям предприятия. 

Подарки НПО имени С.А. Лавочкина нагляд-
но отражают связи между нашим предприяти-
ем и множеством организаций-смежников, в 
кооперации с которыми мы трудимся над ре-
шением сложнейших научных и технических 
задач уже не одно десятилетие. Среди десят-
ков памятных сувениров – макетов, вымпе-
лов, памятных медалей, – есть поистине уни-
кальный подарок. Настоящий метеорит был 
вручен нашему предприятию в честь 75-летия 

институтом Геохимии и аналитической химии 
имени Вернадского РАН.

Еще ряд предметов из фондов музея ждет 
размещения в экспозиции. Необходимо до-
полнить «лунный» и «венерианский» разде-
лы экспозиции небольшими экспонатами, для 
которых, собственно, и необходимы витрины. 
Надеемся, что уже в этом году еще несколько 
витрин украсят наш музей, и без того один из 
лучших в отрасли.

С. ОЗЕРИНИН.

Родился Евгений Иванович Кула-
гин в Донецкой области, п. Рутчен-
ково. Школу закончил в 1964 году 
в г. Павлограде Днепропетровской 
области и в том же году поступил в 
Харьковское высшее командно-ин-
женерное училище, после оконча-
ния которого, в 1969 году, был на-
правлен на Камчатку в в/ч 25522-
Е (16ИП) инженером-лейтенантом. 
За 8 лет службы на Камчатке он 
сделал великолепную военную ка-
рьеру. В 1975 назначен заместите-
лем командира в/ч 29470 по изме-
рениям и в 1978 году ему присвои-
ли звание инженера-майора. Полу-
чив большой управленческий опыт 
в 1978 году он был направлен в 1-е 
управление в/ч 32103 инженером-
испытателем 11 отдела заниматься 
управлением КА научного назначе-
ния. И с этого времени он связал 
свою судьбу с НПО имени С.А. Ла-
вочкина. Вот уже почти 38 лет он ве-
рой и правдой служит НПО.

Его военная карьера продолжа-
лась и в Москве:

1986 г. – подполковник, старший 
испытатель 1-го отдела;

1988 г. – подполковник, начальник 
11 лаборатории 1-го отдела в/ч 77183;

1989 г. – подполковник, заме-
ститель начальника 1-го отдела в/ч 
77183;

1991 г. – полковник, начальник 1-го 
отдела в/ч 77183;

11 марта 1996 г. уволился в запас и 
поступил на работу в НПО имени С.А. 
Лавочкина главным специалистом.

Евгений Иванович имеет колос-
сальный опыт управления КА научно-
го назначения – первым КА был «Про-
гноз-7», затем последовали «Прогноз 
– 8,9,10», «Венера-11,12,13,14,15,16», 
«Астрон», «Вега-1,2», «Фобос-1,2», 
«Гранат», «Интербол-1,2». При управ-
лении КА бывали разные нештатные 
ситуации, однако, будучи заместите-
лем руководителя полетом, он, благо-
даря своему природному открытому 
характеру, а также обладая знаниями 
и огромным опытом, гасил конфликт-
ные ситуации и принимал необходи-
мые решения по выходу из них.

Лихие 90-е и последующие годы 
нарушили многие, годами нарабо-
танные взаимодействия организаций 
при подготовке к пуску и обеспече-
нию управления КА. Определить со-
гласованное взаимодействие – труд-
нейшая задача.

Но у нас в НПО есть настоящий пол-
ковник – Евгений Иванович Кулагин, 
он взялся за эту задачу, разработал 
Положение по обеспечению пуска 
разгонного блока «Фрегат», «Положе-
ние по управлению КА «Электро-Л» 
№1, «Электро-Л» №2» и «Спектр-Р».

В настоящее время Евгений Ива-
нович – ведущий специалист. Явля-
ется заместителем руководителя по-
лета разгонного блока «Фрегат», за-
местителем технического руководи-
теля полета КА «Электро-Л» №1, №2 
и «Спектр-Р».

Евгений Иванович женат, имеет 
двух взрослых дочерей и внука.

С днем рождения, с юбилеем! Же-
лаем долгих лет жизни, успехов в де-
лах, семейного счастья и финансово-
го благополучия.

Будь здоров, Евгений Иванович!
Твои друзья  

и товарищи по работе.

Когда-то Россию называли са-
мой читающей страной. Книги 
были товаром дефицитным, за 
томиком Дюма, Диккенса или Ре-
марка гонялись месяцами, соби-
рали и сдавали макулатуру, что-
бы в итоге получить долгождан-
ное произведение.

Конечно, многие скажут, что 
сейчас необязательно идти в би-
блиотеку для того, чтобы почитать 
книгу, что, благодаря интернету, 
компьютерам, электронным кни-
гам и смартфонам, читать можно 
где угодно. Тем не менее, культу-
ра чтения книг и посещения би-
блиотек не сдает свои позиции. 

Дело в том, что печатная книга 
доставляет эстетическое удоволь-
ствие. Берешь книгу в руки с тре-
петом, чувствуешь ее тяжесть и 
весомость, слышишь шуршание 

страниц. В этом и состоит душа 
книги! В этом ее неповторимость! 
А запах?! Старая книга пахнет по-
особенному, ее запах наделяет 
книгу серьезностью и солидно-
стью. Читая ее, выказываешь ей 
уважение.

Именно поэтому в нашей ху-
дожественной библиотеке мно-
го внимания уделено комплекто-
ванию фондов различными вида-
ми литературы, необходимой со-
трудникам предприятия.

На данный момент имеется 
свыше 13 тысяч книг. С целью по-
полнения печатных единиц, би-
блиотека тесно сотрудничала с 
«Союзом писателей», также по-
могают и сами сотрудники НПО 
в пополнении фонда библиотеки.

Здесь вы сможете найти на-
учные, учебные и справочные 

издания по профилю школы 
и университета, художествен-
ную литературу отечественных 
и зарубежных авторов, авторе-
фераты диссертаций, периоди-
ческие издания, которые мож-
но забрать домой, на неогра-
ниченный срок, совершенно 
бесплатно.

Книги можно сравнить с пи-
щей, а библиотеку с рестора-
ном. Библиотека всегда пол-
на хороших книг, которые по-
могут развить ваш ум и вооб-
ражение, по-другому взглянуть 
на мир, увидеть различные си-
туации со стороны. 

Ждем всех коллег и друзей в 
нашей библиотеке, в корпусе 
№9 с торца здания.

С. КРИВЦОВ.
Фото автора.
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СПОРТИВНАЯ ЖИЗНЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЙ МОЛОДЕЖНЫЙ ФОРУМ УТРАТА

ФУТБОЛ – ЛЮБИМАЯ ИГРА МИЛЛИОНОВ
Во время правления династий Тсин и Ханьшуй (255г. до н.э. 

- 220 г. н.э.) китайцы любили игру «Тсу Чу», в которой мячи из 
материалов животного происхождения загонялись в сеть, на-
тянутую между двумя шестами. Говорят, что некоторые древ-
неегипетские обряды подобны футболу. Древние греки и рим-
ляне также имели игру, суть которой сводилась к ударам нога-
ми по мячу и переносам кожаной сферы.

В легендах говорится, что целая деревня могла вести один 
череп-снаряд на площадь в соседнюю деревню. В свою оче-
редь, противостоящая сторона пыталась довести игровой эле-
мент до площади противника.

В сегодняшней жизни футбол собирает миллионы людей. 
И работники нашего предприятия не исключение. Любовь и 
преданность этой игре не имеют границ, поэтому на стадио-
не, где проходят игры, всегда многолюдно.

Долго ждали сотрудники предприятия очередного турнира 
по мини-футболу, в последний раз он проходил в 2013 году. 
В четверг 19 мая в 19.00 состоялось открытие турнира по ми-
ни-футболу в рамках Спартакиады предприятия. При откры-
тии турнира приветственные речи сказали заместитель гене-
рального директора по персоналу М.В. Данильченко, предсе-
датель профсоюзного комитета Т.М. Коростина, ведущий спе-
циалист отдела №339 Т.С. Комова и начальник отдела центра 
№102 С.А. Защиринский.

В период с 23 мая по 4 июля прошел увлекательный, непо-
вторимый по своей напористости, игровым моментам турнир 
по мини-футболу.

По схеме турнира командам предстояло сыграть по 3 игры 
на групповой стадии и по 3 игры в стадии плей-офф.

Ниже представлены результаты игр в группах: 

Далее по схеме турнира первые две команды в каждой груп-
пе выходили в плей-офф и боролись за места с 1 по 8, команды 
же занявшие 3 и 4 места в своих группах отправились в плей-
офф бороться за 9-16 места.

4 июля на стадионе «Новые Химки» состоялся финал завод-
ской Спартакиады НПО имени С.А. Лавочкина по мини-футбо-
лу. В завершении турнира заместитель генерального директора 

– генеральный конструктор Максим Борисович Мартынов вру-
чил капитанам команд, занявшим призовые места, кубки, по-
здравил всех участников с хорошей игрой и пожелал им даль-
нейших спортивных успехов. 

Результаты мини-футбольного турнира в цифрах:
1. В играх приняли участие 16 команд, 310 футболистов, игры 

продолжались 12 дней, сыграно 48 матчей, забито 127 голов, 
за 48 игр 3 футболиста получили желтые карточки и один - 
красную карточку.

ВПЕРЕДИ НОВЫЕ СРАЖЕНИЯ, НОВЫЕ СПОРТИВНЫЕ БАТАЛИИ 
ПО БАСКЕТБОЛУ И ВОЛЕЙБОЛУ. Ждем всех сотрудников наше-
го предприятия на стадионах.

Т.С. КОМОВА
Руководитель спортивной работы  

отдела социальной политики №339

место команда

1 Центр 127 (служба М.Б. Мартынова)

2 Супер 8 (служба А.П. Тютюнникова)

3 МТС (служба М.В. Возвышаева)

4 Испытатели (служба М.Б. Мартынова)

5 Объединённая дирекция  
(служба О.С. Графодатского)

6 По общему проектированию  
(служба М.Б. Мартынова)

7 Тотал  
(служба А.П. Тютюнникова)

8 Космос  
(служба М.В. Данильченко, Х.Ж. Карчаева)

9 Цех 304 (служба А.П. Тютюнникова)

10 Центр тепловых труб  
(служба М.Б. Мартынова)

11 ВП (руководитель В.В. Панишев)

12 Изготовление оснастки  
(служба А.Н. Вычерова)

13 Технологи (служба А.Н. Вычерова)

14 Двигателисты(служба М.Б. Мартынова)

15 цех 343-381(служба А.П. Тютюнникова)

16 Автотранспортник (служба А.Н. Вычерова)

№ Ф.И.О. команда Голы

1 С.А. Защиринский По общему 
проектированию 10

2 Д.Е. Кириллов Центр 127 7

3 В.В. Трубников Центр 127 6

4 Е.Б. Тельнов Тотал 6

5 Э.Н. Соколов Центр 127 5

6 А.С. Богданов ВП 5

7 Н.Я. Раззоренов ВП 5
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С 8 по 18 июля 2016 года Союз машиностроите-
лей России и Правительство Удмуртской Республи-
ки при поддержке «Ростеха» в шестой раз провели 
ежегодный международный молодежный промыш-
ленный форум «Инженеры будущего», направлен-
ный на повышение роли молодых специалистов в 
развитии промышленности, использование научно-
го потенциала для вовлечения молодежи в процес-
сы инновационного развития машиностроительного 
и оборонно-промышленного комплекса.

В мероприятии приняли участие более тысячи че-
ловек, представляющих 300 предприятий и органи-
заций практически из всех регионов России.

Троим представителям НПО имени С.А. Лавоч-
кина – А.Н. Марееву, Н.А. Михаленкову и Н.В. Пер-
сидскому выпала огромная честь принять участие в 
столь авторитетном мероприятии в составе делега-
ции Госкорпорации «Роскосмос». Программа форума 
включала в себя образовательную часть, в которой 
спикерами выступили руководители департамен-
тов Госкорпорации «Роскосмос», чьи темы обуче-
ния были акцентированы на повышение произво-
дительности на предприятии, внедрение измене-
ний для создания результативной команды и разви-
тие лидерства. Молодые инженеры с энтузиазмом 

были вовлечены в образовательный процесс, так-
же включавший в себя проведение тренингов по 
созданию эффективного коллектива с использова-
нием Lean–технологий.

Апогеем всего обучения стало создание временно-
го предприятия со своей структурой (от генерально-
го директора до простого рабочего), целью которо-
го было возведение большого арт-объекта — слова 
«КОСМОС» длиной 18 м. Фирма с первых минут сво-
его существования показала себя, как эффективная 
и ответственная команда, способная выполнить лю-
бую работу в установленный срок, тем самым прият-
но удивив заказчика в лице Госкорпорации «Роскос-
мос». Помимо этого, на форуме была организована 
спортивная программа с проведением соревнова-
ний по таким видам спорта, как: футбол, баскетбол, 

волейбол, большой теннис, настольные игры, фех-
тование, скалолазание, петанк, спортивное ориен-
тирование, эстафета и сдача норм ГТО.

В программу образования для молодых инже-
неров также входила экскурсия по городу Ижевск. 
Особое впечатление произвёл музей Михаила Ти-
мофеевича Калашникова, что позволило не только 
подробно узнать о жизни и деятельности создате-
ля самого надёжного автомата в мире, но и погру-
зиться в историю города, как главной оружейной 
кузницы страны.

 Напоследок хочется выразить огромную благо-
дарность Союзу машиностроителей России, орга-
низаторам и спикерам из корпоративной академии 
Госкорпорации «Роскосмос» за столь насыщенную 
образовательную программу и поставить им твёр-
дую оценку «5» за проведение такого масштабно-
го и значимого форума. С нетерпением ждём при-
глашения в следующем году.

Делегация нашего предприятия, подтвердив вы-
сокий уровень квалификации и став примером для 
других участников форума, заняла 18-е место в кор-
поративном рейтинге среди 190 предприятий, что 
подтверждено направленным нам благодарствен-
ным письмом из Союза машиностроителей России.

А. МАРЕЕВ,  
инженер-конструктор 3-й категории.

Анастасия Викторовна Зоткина рабо-
тала в НПО имени С.А. Лавочкина в цен-
тре №62 инженером.

Она была невероятно добрым, отзыв-
чивым и трудолюбивым человеком.

Скорбим и выражаем соболезнования 
родным и близким Анастасии.

 ИНЖЕНЕРЫ БУДУЩЕГО НА 34-М ГОДУ УШЛА 
ИЗ ЖИЗНИ АНАСТАСИЯ 
ВИКТОРОВНА ЗОТКИНА


